

# 致知読者の集い

六月度読者の集い（木鶴本部例会）は二十一日（土）、粧屋本店の浅利妙峰氏を講師にお招きし、今春出版された『浅利妙峰の母になるとき読む本』の出版記念講演会として東京・京王プラザホテルにて開催されました。五人の子供を立派に育て上げた「日本の母」に、子供が真っすぐ育つ秘訣を語つていただきました（参加者九十三名）。

## 六月度読者の集い

### 次世代へ命のたすきをつなぐ



粧屋本店

浅利妙峰

「塩糀」のアイデアだったのです。  
HPなどでその効能やレシピを発信していくうちに、塩糀は多くの食卓で親しまれるようになり、約二億円だった糀の市場規模は、いまや六十二億円市場にまで急拡大。それに伴つて私の生活も一変し、料理の講習会や講演で全国各地に足を運ぶことが多くなりました。

ではなぜ、そんな私が子育てのお話をるために各地を訪ねる中で、子育てに悩むお母さんたちが想像以上にたくさんいるという現実に直面したからでした。

そうした出逢いを通じて、子育てに悩んでいるお母さんたちの一助になればと、私自身の子育ての経験をお話ししようと思ふに至ったわけですね。

かくいう私も粧屋の経営が苦しい中、二足の草鞋を履いて公文式の先生をしながら多くの育児書を読み必死の思いで五人の子供たちを育ててきたのでした。

いまでは長女は自立し、次女は唐津のお寺に嫁ぎ、長男は海外で糀の普及に尽くす。次男は粧屋を継ぎ、三男は独立し

てコンサルタントとして経営面の助力をしてくれているのですが、我ながら皆本当に立派に育つてくれました。

我が子を賢い子に育てないといけない

。多くのお母さんがそのような気持

ちで子育てをされているかと思います。

しかし、「賢い」とは、試験でよい点数を取るということだけを意味するとは限りません。たくさんの生徒たちを東京大学に合格させてきた予備校講師の林修先生はこうおっしゃっています。

「親御さんはこの子をいい大学に入れてくださいと頼んでごらりますが、三歳から五歳まで、親御さんが自分の子供に何を与えてきたのか、どんな刺激を与えてきたのか、本当はそこで決まるんです」

つまり林先生は、受験にかかるテクニックは教えることはできるけれども、自発的にいろいろなことに興味を抱くこと

や、好奇心を生活や学習に結びつけていく姿勢を教えることはできないと言ふんですね。そして、そうした実社会で生きる上の基礎的能力の訓練は、子供が三歳から五歳までに行うのが理想なんだ。

最先端の大脳生理学でも、人間の脳は三歳までに七十才から八十才ができるが、がら多くの育児書を読み必死の思いで五人の子供たちを育ててきたのでした。

いまでは長女は自立し、次女は唐津のお寺に嫁ぎ、長男は海外で糀の普及に尽くす。次男は粧屋を継ぎ、三男は独立し

児童教育には大変力を入れてきました。

とはいっても、児童教育の大切さは分かって、具体的にどうしてよいのかは分からぬもので。ここにある興味深い調査結果があります。それは児童期に読み

聞かせなどの外部から豊富な刺激を受けた子と、そうでない子の小学校入学時の

獲得語彙数を比べてみると、前者が約六千語で後者が約千五百という違いがあつたというものです。そして、その語彙数が、子供の学校の成績に比例していたと

いう結果も出ています。

私が先生をやっていた公文では、「歌」二つまり、語彙数（国語力）がその子の

国語力というのは、他人とのコミュニケーション能力でもありますから、その子が実社会の中で生活していく「生きる力」

にも直結していくわけです。

私が先生をやっていた公文では、「歌」二つまり、語彙数（国語力）がその子の

国語力というものは、他人とのコミュニケーション能力でもありますから、その子が実社会の中で生活していく「生きる力」

にも直結していくわけです。



雑誌から～

幼児期の獲得語彙数が

子どものその後を決めてしまいます。  
豊富に良い言葉を与える事が大事です。

まさに子供は親のコピーなんですね。山本五十六閣下に「やつてみせ、言つて聞かせて、させてみせ、ほめてやらねば、人は動かじ」という言葉がありますが、子育ても同じで、ます何でも親が正しい見本を示してあげることが大切です。

■他人を思いやる心を育てる  
それから大切なのは、幼い頃から、人を思いやる心、故郷や地域を思う心などを育む教育ですね。先般、福井県に講演

まさに子供は親のコピーなんですね。山本五十六閣下に「やつてみせ、言つて聞かせて、させてみせ、ほめてやらねば、人は動かじ」という言葉がありますが、子育ても同じで、ます何でも親が正しい見本を示してあげることが大切です。

■他人を思いやる心を育てる  
それから大切なのは、幼い頃から、人を思いやる心、故郷や地域を思う心などを育む教育ですね。先般、福井県に講演

に行つた際にも、そのことの重要さを改めて実感する出来事がありました。

福井県の偉人に明治維新で活躍した橋本左内という人がいますが、彼が十五歳の時に書いた『啓發錄』には、自分を奮い立たせる五つの行動規範が挙げられています。すなわち「稚心を去れ」「氣を振るえ」「志を立てよ」「學に勉めよ」「交友を捨て」の五つ。そして、福井県内のほとんどの中学校では、いまでも橋本左内の教えを守り、十四歳になる二年生の時に志を立てるの大切さを教える「立志式」を行つてているといいます。

私が講演に伺つたのは、保険のトップセールスをされている方々の勉強会でしたが、その懇親会の席で、「なぜ皆さんは保険の仕事を選ばれたのですか」と聞いてみました。すると皆から一様に返つてきました。すると皆から一様に返つてきました。また、「人の役に立ちたいから」というのが、一人の答えでした。実は福井県は学力とスポーツ、住みやすさでも全国でトップクラスということですが、そのすごさの秘密が分かつた瞬間でした。

もう一つ、道徳心の大切さを教えるお話をとしては、戦後の旧西ドイツの復興があります。当時首相だったアデナウアーアは、自分の執務室に日本の『教育勅語』のドイツ語訳を掲げ、皆にその精神を広めていたといいます。『教育勅語』に書いたことは、親や祖先を大事にしましょ、兄弟は仲良く、夫婦は和睦まじく、勉学に励み、広く世の中のために尽くす、

といつたことですね。一説には、『教育勅語』があつたから、西ドイツは日本よりも早く復興できたとも言われています。私もまた、『教育勅語』に書いてあるように、世の中のため人のために生きることこそ、自分の命を輝かせて生きることなのです。そして、子供が小さい頃から耳が痛くなるくらいに伝えてきました。自分のことだけでなく、誰かの役に立ちたいと自ら考え、行動を起こせる習慣が子供の頃に身につければ、実社会に出ても逞しく生きていくことができるはずです。